



4

EL DIARIO DE ATACAMA | Domingo 15 de junio de 2025

# Actualidad



“No es aceptable que una autoridad que se atreva a poner orden y a denunciar las cosas, esté siendo atacada por los sindicatos”.

**EVELYN MATTHEI**, candidata presidencial y crítica a la CUT por denunciar ante la OIT a contralora.

## Viñedo de Copiapó reporta pérdida de miles de litros de vino tras sismo en Atacama

**DIFICULTADES.** El emprendimiento familiar es reconocido como el último negocio vinatero del Valle de Copiapó y tiene más de 60 años de trayectoria. Calculan que daños rondan los \$33 millones de pesos.

Rocío Santibáñez  
cronica@diarioatacama.cl

Tras más de 60 años de historia en el rubro vitivinícola del valle de Copiapó, la reconocida Viña Fajardo sufrió la pérdida de 6.500 litros de vino añejo almacenados en cubas de fibra de vidrio, las cuales a causa del movimiento telúrico se dañaron e incluso una de ellas se desfondó, resultando en una pérdida total del producto.

Nina Fajardo, representante legal de la viña aseguró que “al precio de hoy, son cerca de \$33 millones que perdimos, lo cual no tiene vuelta ya que no contamos con seguro agrícola, entonces esta pérdida la tenemos que absorber nosotros desgraciadamente”.

### SISMO

Fajardo señala que, durante el sismo, “no podíamos caminar y con mi hermana nos encontramos y tuvimos que tomarnos de las manos porque parecía que nos íbamos a caer al suelo. Era algo horrible ya que empezó con un ruido horrible, quizá en otras partes a Dios gracias no les pasó gran cosa, porque también depende mucho del terreno, y como esto es agrícola, también se siente más fuerte que en otras partes”.

También detalló que “en la casa se quebraron muchas copas y servicios, cuadros, espejos, en fin, lo típico que se puede perder en una casa, pero en la empresa fundamentalmente fue el vino. El único consuelo que nos queda es que, a nuestra familia, nuestras amistades, nuestros conocidos no les pasó nada al menos, porque eso sí que es valioso. Las pérdidas también lo son en cierto sentido, pero la vida es lo más importante”.

La encargada menciona que “eso es un capital que se encontraba detenido ahí por



UNA DE LAS CUBAS DE FIBRA DE VIDRIO QUE RESULTARON CON DAÑO.

decirlo, porque se va vendiendo a medida que sale después de los cuatro o cinco años que está guardado. Entonces, si no hay venta, queda la existencia y obviamente eso no lo vamos a recuperar, son alrededor de 33 millones de pesos que perdimos sumando botellas de vino blanco, vino tinto y chicha también”.

Además, comentó que estas botellas cayeron sobre los denominados chuicos, que “eran como joyitas nuestras porque ya no los hacen. Estos están elaborados de vidrio y son de 15 litros”.

### AYUDA

Fajardo describe el momento como “algo espantoso, se sintió parecido a que hubieran puesto un mazo arriba y golpearan, fue horrible, así que ojalá las autoridades hagan algo, que ayuden, no solamente a nosotros, sino que a tantas otras personas que son emprendedoras, ya que uno se las



OTRA IMAGEN DE LO QUE DEJÓ EL SISMO EN LA VIÑA.

tiene que arreglar solita nomás”.

Respecto a la ayuda tras el hecho, la encargada del viñedo señaló que desconocía la manera en que alguna entidad regional pudiese colaborar para recuperarse tras los daños, indicando que “tienen que verlo ellos como autoridades y deberían ponerse la mano en el corazón y ver por la ciudad, por la región, que da tanto al país

es la que menos recibe”.

En torno a las medidas que esperan aplicar desde este momento para evitar futuros desastres, mencionó que la primera de ellas es hacer las averiguaciones pertinentes para obtener un seguro agrícola y lo segundo es analizar la ubicación de las cubas ya que, si bien considera que estaban bien ubicadas, no se pudo hacer nada frente a este desastre natural.

sa, ayudamos desde chiquitas en recoger uvas, en ayudar a sacar duraznos también y así hemos seguido hasta el día de hoy. Desgraciadamente somos los únicos que vamos quedando, porque antiguamente en Copiapó había muy buenos viñateros”, manifestó Fajardo.

En relación con seguir la tradición de sus padres, agregó que “los demás viñateros fueron falleciendo y los hijos de ellos no tenían los mismos intereses, entonces llegaron las conductoras, pagaron millones por los terrenos y lo que era antiguamente aquí el pueblo de San Fernando, que era totalmente agrícola, se han transformado en condominios y edificios. En este punto nosotros somos un lunar, porque es lo único verde que se percibe en la zona”.

### PRODUCCIÓN

La encargada del lugar explicó que la producción del vino es algo relativo, debido a que “depende de la producción, ahí se va vendiendo que vino es el más vendido durante el año. Por ejemplo, el vino blanco antiguamente casi no se vendía, con el asunto del terremoto se empezó a vender mucho, entonces, tú vas viendo la tendencia y se va haciendo”.

De acuerdo a lo afirmado por la representante legal de la viña, “el vino añejo siempre ha sido la estrella, al igual que la chicha, pues este producto se vende todo el año también y su boom es en el mes de septiembre, por su parte el vino tinto actualmente se está llevando mucho, más que el blanco”.

Actualmente la viña sigue en funcionamiento y se encuentra ubicada en el Callejón del Inca 755, abriendo sus puertas de manera continua desde las 10:00 horas hasta las 19:00 horas, buscando deleitar a quienes los visitan con sus vinos artesanales y producidos en la zona.

El mensaje que Nina Fajardo entregó a las autoridades es que “vayan a visitar in situ lo que está ocurriendo con otras personas. Por ejemplo, aquí vino el SAG a chequear, pero no tiene los recursos para ayudar, y así como nosotras, debe haber muchos otros emprendedores que en este momento se ven afectados. Entonces, sería bueno que pensarán en Atacama como una región que merece tener buenos dirigentes políticos que luchan por ella”.

### AÑOS DE TRADICIÓN

Viña Fajardo es una empresa familiar creada por Celestino Fajardo y Milena Casas hace más de 60 años, la cual, según una de las herederas, produce vinos libres de químicos y es un legado que perdura en el tiempo y fue continuado por la descendencia de los fundadores.

“Para nosotros este rubro es nuestra vida, porque nacimos y nos criamos acá en la ca-